

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 96 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

La educación primaria

No hay que confundir jamás la educación con la instrucción; por mas que mantengan relaciones muy íntimas que deben ser muy cordiales y no deben romperse ni aflojarse nunca.

La instrucción se dirige a la inteligencia, y la educación al corazón y a la voluntad, y tan necesaria como es esa escala cromática de conocimientos que empieza por los más rudimentarios para seguir en progresión ascendente hasta a los más elevados; lo propio debe hacerse para purificar los sentimientos; dar principio por aquellos que más y mejor acentuados asoman en los corazones infantiles; el amor a sus padres, el supremo instinto religioso propio del ser humano y la ternura ese rocío del Cielo que despierta en nuestra alma una sed casi divina de aliviar a nuestros semejantes.

Reconozcamos toda la grandeza que entraña el ministerio de la enseñanza y aunque exijamos vuestro el magisterio científico, también exige condiciones muy privativas de la primera enseñanza, sobre todo; pero muy sobre todo, para la educación; porque en materia de instrucción, cuando se trata de la elementalísima, puede a veces obtener resultados positivos, el profesor más humilde que el arrogante y soberbio se cree un dogmatizador de las materias en que aliecciona a sus discípulos, ocurriendo frecuentemente que los que han brillado notoriamente en las oposiciones a escuelas, valen mucho menos en la práctica que otro que, ni siquiera se han creído con fuerzas para lanzarse al patenque de la oposición.

Pero en cuanto a la educación afecta, hemos de reconocer también que exige en el maestro un carácter especialísimo, que atraiga, que seduzca que cautive; que con celo constante estudie las condiciones de sus alumnos, y que extirpe con discreción extrema todos los gérmenes de los vicios que se revelan extensiblemente en las espontáneas manifestaciones de la infancia.

Obra difícil es la de atraer y cautivar, porque exige un poder secuestrador el iman estético que arrastre los corazones e impero en la voluntad; de modo que los maestros deben dominar todas esas pequeñas imperfecciones que ya por impulsos de vanidad, ya por rivalidades de clase, ya por cualquier otro motivo les resta prestigio entre sus alumnos y les amengua la influencia moral que deben ejercer constantemente sobre los mismos. Pero donde el ejemplo de ser más ostensible, más acendrado y eficaz es en los profesores de las Escuelas Normales, en esos centros que de estar a la altura de su misión, pueden ser centros redentores de la sociedad, porque en ellos deben modelarse los que han de pagar la instrucción y la educación.

Un profesor normal debe ser un misionero de la enseñanza con grandes y hermosas virtudes que le haga superior a esas pasioncillas que rebajan el nivel moral de las personas; y que las distancias de los que quieren ver ser casi perfectos en los que han de dirigir los primeros pasos de la vida intelectual.

El respeto a toda autoridad, señaladamente a aquellos que más directamente los afectan; el amor a la disciplina, el celo por todos los elementos que les privan de medios para ejercer su delicado ministerio; son cualidades que deben resplandecer en todo profesor, pero muy señaladamente en quien deben ser los directores y los ejemplares vivos de la infancia, porque esos son los atributos de la educación primaria.

JUAN CANCIO MENA.

DE ESTELLA

Sobre la sustitución de quintos

Hoy se ha celebrado una numerosa reunión de padres de familia que tienen estipulados contratos de sustitución con don Manuel Castanera.

Dicha reunión ha tenido por objeto cambiar impresiones acerca de la situación que les ha creado, por una parte la Real Orden de 7 de Julio próximo pasado, y por otra, la carta circular del señor Castanera, en la que pretende desentenderse de los compromisos contraídos.

Hay un verdadero clamoreo contra la Real Orden citada. Los reunidos protestan contra la tenacidad del señor Linares en querer mantener con efecto retroactivo una disposición que nunca debiera regir, sino desde la fecha de su publicación; y esperan que la comisión nombrada por la Diputación para gestionar en ese sentido, agotará todos los recursos hasta conseguir el acto de justicia que reclama.

Se acordó prestar todo el apoyo necesario a la Excm.a Diputación, secundando con entereza y energía cuantas indicaciones se bragan para mantener en su integridad los derechos forales de la provincia.

nos están muy excitados, y no sería extraño que, si la cosa no se arregla, hubiese algo que lamentar.

Se había pensado en enviar a esa capital una comisión que visitase a S. E., para interesarle en el asunto; pero en atención a que S. E. tiene ya en Madrid una Comisión de su seno gestionando el arreglo del conflicto creado por el señor Linares, se ha creído más oportuno aplazar el viaje de los de Estella para cuando la citada Comisión regresase a Pamplona.

Hemos visto en dicha reunión, además de algunos otros cuyos nombres no recordamos, a los señores siguientes:

De Barbarin, don Sotero Bascoicos; de Aras, don Cirizco Zúñiga; de Ojeja, don Domingo Pascual; de Villeteueta, don José Sanz de Acedo, don Calixto Montón; de Mendiz, don Enrique Suberviola y don Teodoro Albéniz; de Artavia, don Cayetano Oáriz; de Larrion, don Tomás Zudaire; de Aramendis, don Victoriano Aramendis; de Eulz, don Angel Bebeveria y don Cirizco Larrion; de Yeri, don Santiago Senosiain, don Gregorio Martínez y don Victor Gorricho; y de Estella, don Enrique Ochos, don Eugenio Ochos, don Hermenegildo Larrazar, don Faustino de Carlos, don José Zuz, don Antonino Aldaz, don Narciso Arguñariz, don Manuel Onieva, don Andrés Hermoso, don Mateo Montoya, don Francisco Garin, don Martin Fernandez, don Alejandro Perez, don Francisco Yábar, don Gregorio Celayeta y don Jorge Roa.

Además han estado representados don Segundo Valerdi, de Baquedano; don Tomas Asplicuets, de Abaigar; y don Agustín Maestu, de Ancín.

El corresponsal.

15 de Septiembre 1904.

De Roncesvalles a Roma

La junta organizadora de la magnífica peregrinación de los arciprestazgos de Roncesvalles y Aoziz a la Virgen que se venera en la histórica colegiata, peregrinación de la cual dimos ayer noticia, nos ha remitido, con réplicas de lo que publicamos, lo que hacemos muy gustosos, copia del telegrama que celebrando aquella solemnidad, se dirigió a Roma, y de la contestación recibida.

Aquel telegrama dice así:

«Secretario Estado Vaticano—Roma

Más de 6.000 peregrinos arciprestazgos Aoziz Roncesvalles reunidos peregrinación Virgen Roncesvalles adhiérense incondicionalmente Romano Pontífice pidiendo bendición.—Arciprestes».

En contestación se ha recibido otro despacho, que dice:

«Arcipreste Aoziz—España

Agradecido por homena je reiterado desde Santuario Roncesvalles Su Santidad bendice peregrinos de esos arciprestazgos.—Cardenal Merry de Val.»

Olite

Muerte sentida.—Las fiestas.

A las tres de la mañana falleció ayer en esta ciudad, el joven médico don Miguel Domingo Casanova, persona ilustradísima, de revelantes condiciones y que gozaba de las simpatías de todo el vecindario.

A las ocho y media de la mañana se ha dado hoy cristiana sepultura al cadáver, viéndose el triste acto muy concurrido. Presidía el duelo una comisión del Ayuntamiento con el alcalde don Cecilio Torre.

Descansen en paz el alma del que fué mi estimado amigo don Miguel Domingo Casanova, y reciban su padre y hermano, don Cándido y doña Julia, mi más sentido pésame por muerte tan sensible.

El segundo día de fiestas ha transcurrido sin novedad. Las músicas han recorrido las calles llevando la alegría al vecindario.

La corrida de vacas ha gustado a la afición por la pelea que han hecho las reses y las faenas valientes e inteligentes de Fulgencio Ayesa y los hermanos Oloqui.

Aunque ha habido revoluciones en abundancia y para todos los gustos, los revolcados no han sufrido detrimento alguno para sus personas.

Los bailes continúan muy animados.

El corresponsal.

16 Septiembre 1904.

¿ESO TAMPOCO?

Continúa siendo el asunto del día en Navarra el de la sustitución de quintos; y, como es nuestra costumbre, hemos de continuar nosotros dedicándole atención preferente, haciendo cuanto podamos (que sentimos sea bien poco) en favor de los derechos de Navarra y de los intereses de nuestros paisanos.

Dejando hoy el aspecto por el cual venimos mirando ese asunto desde que leímos la funesta Real Orden de 7 de Julio, diremos dos palabras sobre un punto relacionado con la cuestión, cuya resolución se espanta con impaciencia proporcionada a la escasez de plazo.

Antes, hace años, se permitían el cambio de número entre reclutas de un mismo reemplazo y el de situación entre uno de un año y otro excedente de cupo en reemplazo anterior.

Con esos cambios podrían realizar su sustitución un número mayor o menor de reclutas comprendidos en el cupo; pero el cambio de número está prohibido y el de situación solamente se permite con excedentes de cupo de reemplazos anteriores al de 1903. Así nos lo ha dicho quien tiene

motivo para estar perfectamente enterado de lo que sucede.

En cuanto al cambio de situación, no se permite con excedente de cupo de 1903, según los mismos informes, alegando que esos reclutas deben estar sujetos a la contingencia de un posible llamamiento a filas.

No sabemos si eso será razón bastante para justificar aquella determinación; pero se nos figura que en el improbable caso de ser llamado a filas un excedente de cupo de 1903, nada perdería el Gobierno con que la plaza de aquel fuese cubierta por uno del reemplazo actual, habiéndose ambos subrogado mutuamente en todos sus deberes militares.

Y esta consideración es aplicable a los cambios de número. ¿Qué inconveniente hay en que un recluta que tenga el número 1 ó cualquiera de los comprendidos en el cupo, quede con un número a que no alcanza éste, el 100, por ejemplo, si el que tenía el 100 se coloca para todos los efectos en el lugar y caso del que tenga el 1?

Pues tampoco esto se permite, sin que sepamos por qué.

Creemos que este asunto tiene importancia; y, como mejor que nosotros lo conocen los señores comisionados de la Diputación, tenemos por seguro que, si estiman discreto tocarlo, no lo olvidarán en sus importantes actuales gestiones.

Contrabando y defraudación

La ley sobre esta materia, cuyas bases fueron autorizadas por la ley de 19 de Julio próximo pasado, es muy interesante, porque condensa y modifica los preceptos contenidos en la difusa legislación anterior que radicaba en el decreto de 1852, caído en desuso.

Comprende en ella los preceptos relativos a los conceptos de las rentas y tributos de estanco, Aduanas, alcoholes, azúcares y schicoria.

Por ella se reduce un tanto la competencia administrativa, se suprime la doble penalidad, se admite la intervención en las juntas administrativas, de las Cámaras de Comercio y se lleva al juicio público oral los actos constitutivos de delito.

El delito, por acción ó omisión, de contrabando, no se entenderá como tal si los efectos, sorteados tienen un valor inferior a 25 pesetas, y el de defraudación no se tendrá por realizado si los derechos defraudados no llegarán a 4.000 pesetas. En el caso contrario, no serán considerados delitos sino faltas, cuya penalidad será aplicada administrativamente.

Milagro en fiestas

A las tres de la tarde del sábado 10 del actual el sonido de las campanas, el disparo de cohetes, la banda de música y las rondallas recorriendo las calles de esta villa, anunciaron las tradicionales fiestas, que en honor de las Reliquias de San Blas iban a verificarse.

A las ocho de la noche, pues, del citado día, se celebró una solemne salva, a la que asistió el ilustre Ayuntamiento bajo la presidencia del señor alcalde, don Tomás Escalada, acompañado de la indicada banda.

Acto seguido, se quemó una vistosa colección de fuegos artificiales, del muy acreditado pirotécnico de Corella, don Manuel Sánchez, que agradaron muchísimo, ejecutando al mismo tiempo la banda preciosas piezas bailables hasta las once.

A las seis de la mañana del domingo 11, la banda y las rondallas recorrieron las calles a los alegres acordes de una diana.

Las funciones religiosas, dispuestas por nuestro digno párroco don Miguel Martínez, muy solemnes: a las diez se celebró la misa que resultó muy brillante; pues la capilla de música, dirigida por el inteligente músico don Claudio Guembe, interpretó con maestría, la magnífica misa de Gorril, distinguiéndose sobremedera los violinistas Zapateria (hermanos) de Valtierra y el tiple 1.º Javier Aspíroz.

Ocupó la sagrada cátedra el presbítero don Tirso Sánchez, el cual es sobradamente conocido para que tenga yo necesidad de hacer elogios de su hermoso discurso y de las dotes que le adornan como distinguido orador sagrado.

Las funciones cívicas, como siempre: muy animados los bailes públicos y de sociedad.

La banda de música de la próxima ciudad de Alfaro, que dirige el hábil músico don Celestino Pascual, contratada por este Ayuntamiento, ha hecho las delicias de la muchedumbre, durante tres días y cuatro noches, tocando muchas y variadas y escogidas piezas de su gran repertorio.

La rondalla milagrosa dirigida por el afamado bandurrista, don Juan Clordia, ha dado cuatro conciertos en el casino titulado «La Confluencia», y otros tantos en el café de don Aniceto Hernandez, los cuales han estado brillantes, siendo muy aplaudidos.

En los salones de la casa del Ayuntamiento se han celebrado tres bailes en donde tuvimos el gusto de ver a las bellas y simpáticas señoritas Felicidad Aspíroz, Concepción Martínez, Matilde Aspíroz, Ascensión López-Vallo, Amparo Aspíroz, J. Lafraja, Mercedes Ochotorena, C. Hernández, Paula Escalada y Aurora Pastor.

También debemos hacer mención de los brillantes bailes dados por las sociedades instaladas en las casas de don Leandro Eparza y de don Domingo Cervera, en donde vimos preciosas mocetas imitando a Teresafore.

Han terminado, pues, las fiestas con tanta tranquilidad, como animación y brillantez, participando de ellas muchos forasteros, y habiendo reinado la más completa armonía y cordialidad.

El corresponsal.

16 Septiembre 1904.

Del extranjero

La revolución en Uruguay

Paris.—Se ha recibido en la legación del Uruguay un despacho del gobierno uruguayo dando cuenta de que los revolucionarios, después de la muerte de un jefe Saravia han pedido ya parlamento para entrar en negociaciones.

Contra un presidente

New York. La policía mejicana tuvo noticia de que de Barcelona habían salido hacia algunas semanas con dirección a Veracruz, dos individuos que llevaban la intención de asesinar

al presidente de la República de los Estados Unidos Mr. Roosevelt.

Inmediatamente puso en práctica todos los medios para dar al traste con los conspiradores, y, efectivamente, a su llegada a Veracruz fueron detenidos.

Se cree que las autoridades mejicanas ejecutaron a dichos dos individuos.

Las autoridades españolas trabajan para descubrir todo el complot.

Huracán

New York.—Un tremendo huracán ha causado enormes destrozos en la costa oriental de América.

Ignórase el paradero de buen número de pescadores.

El número de víctimas es considerable.

Las fiestas de Peralta

A las tres de la tarde del día 10 del corriente, con un nutrido campamento, dieron principio las fiestas que en honor a nuestra Señora de Nieves celebran los peralteses.

A las cuatro de la tarde, precedido de la banda municipal y entre disparos de cohetes partió de la Casa Consistorial y en dirección a la iglesia, el M. I. Ayuntamiento, para asistir a las vísperas.

A las siete se cantó una solemne salva, y a las nueve se quemó una vistosa colección de fuegos artificiales de la señora viuda é hijos de Mario, de Tudela, siendo amenizado dicho espectáculo por la banda del municipio.

El día 11 tuvimos un apacible despertar, oyendo músicas y rondallas que, recorriendo las calles, tocaban bonitas dianas.

A las nueve, en la misma forma que el día anterior, asistió el M. I. Ayuntamiento a la función religiosa, la cual resultó solemnísimas. La iglesia, con el nuevo entarimado y un precioso vitracris inaugurado estos días, presentaba un hermoso aspecto.

Ocupó la cátedra sagrada el párroco de Marcella don Inocente Irizarri, quien demostró con mucha unción y elocuencia sus vastos conocimientos y que es peraltés fino.

Por la tarde hubo mucha concurrencia en los cafés, donde se verificaron conciertos por las rondallas, distinguiéndose entre ellas la improvisada por don Félix Balduz.

A las cinco, baile en la calle Mayor, al compás de la banda, donde los jóvenes de ambos sexos saboreaban los variados juguetes.

También hemos tenido teatro, llamámonlo así; y hasta zarzuelas; pero ¡qué zarzuelas nos ha dado el señor Moreno! Y no quiero hablar más de ella. ¿Para qué?

En los días 12 y 14 se han corrido vaquillas del señor Garrir de Diosatillo, las cuales (con perdón sea dicho) resultaron medianas.

Y aquí entra lo interesante. Lo menos treinta Bombitas, muchos de ellos con moquita, se nos ponen por delante. ¿Qué escuela en el capote! ¡qué verónicas! ¡qué largales! todas iban fuera escuadra cuesta arriba y a repelo.

El valiente Lucinillo, imitando a los maletas, dió un pase a la media vuelta y le echaron un pitillo.

Mas la Nolasca, que estaba a caballo en un madero, gritó: ¡Fuera ese torero!, que lo leven a la cuadra.

Luego salió Nicanor y a distancia respetable dió al bicho ¡Ole tu mare! para torerito... y

Y con muchas circunstancias se armó de la percalina, y con carne de gallina hizo mil estravagancias.

—Y de Camardiel, qué opina?

—Opino que es un torero.

—Escuela? —La de Frascuelo.

—Contratas? —Las de Marquina, Mire usted qué decidido, que se dirige a la vaca.

—Dios del cielo, que lo atrapa.

—Adios Madrid, es cogido.

No es nada, que ha estado al quite el Zolo, y tan acertado, que en el zoquete de un carro ha dado con las marices.

El adiestrado Carucho dió a una vaca de muñeta y, aunque no lleva coleta, todos lo aplaudieron mucho.

En fin, toreros modernos, seguid seguid adelante, todos tenéis gracia y arte; todos podéis ir... al... cuerno.

El día 15 se verificó la adjudicación de premios a los niños y niñas que más se distinguieron en los exámenes, según se tenía dispuesto.

Presidió el acto el segundo teniente al calde don Ceferino Fernandez, y demás individuos de la junta.

La banda municipal situada en los patios de la casa-escuelas, y dirigida por el señor Laborde, obsequió al público con un precioso programa:

Bien; por la banda municipal de Peralta.

Por la tarde hubo cuecas, en la que los mozalvetes se ganaron sendos vellones, haciendo ridículos equilibrios, lo cual hizo disfrutar grandemente a los espectadores.

A continuación nos echó la música un par de jotas y se acabó el carbón.

Hemos tenido muchos huéspedes.

Creemos que marcharán satisfechos de nosotros; toda vez que hemos procurado obsequiarlos con arreglo a nuestras fuerzas.

No ha habido novedad durante las fiestas.

Q. Q. V.

16—9—1904.

El descanso dominical

FERIAS Y MERCADOS

En el gobierno civil se ha recibido un te-

legrama circular del ministerio de la Gobernación, en el cual se advierte que siendo muchas las localidades en las cuales se da una interpretación acomodaticia a la excepción de ferias y mercados en la ley del descanso dominical, se pretende burlar la ley y se improvisan mercados y ferias, trasladando al domingo la celebración de algunas que tradicionalmente se señalaban para días laborables, y aún se ponen en juego otras argucias por el estilo, el ministro previene que la excepción reglamentaria solo debe aplicarse a las ferias y mercados que existan antes de la promulgación de la ley y representen una tradición respetable en la vida económica de los pueblos.

Termina el telegrama encareciendo expresivamente al gobernador que ponga riguroso cuidado en que la ley no sea desnaturalizada.

El premio

Mariana era hija del Rey de X... el cual estaba orgulloso con aquella su única hija, que en hermosura y virtud era un dechado.

«Cierta día le dijo el Rey a Mariana:—

—Hija mía; tienes ya diez y ocho años y yo voy siendo viejo. ¿Por qué no te decides al casar? ¿No ha llamado el amor a las puertas de tu corazón? ¿Piensas, hija mía, que la vida es como una gota de brillante rocío, que nace en la noche entre los besos de la brisa y el sol del nuevo día la evapora y convierte en átomos imperceptibles

—Padre mío—respondió la niña con dulzura.

—Hace tiempo que pienso en el amor y temo por mi libertad, porque el amor con sus redes suaves y encantadoras, es un tirano.

—Sin embargo—objetó el Rey.—Tú eres buena y al tirano puedes transformarle en un modelo de amor y de virtud ¿No hay en mi reino ningún hombre digno de tu amor? Ya sabes, hija mía, que puedes elegir entre todos mis súbditos. Titulos y riquezas te sobran. Búscale pobre ó rico, que siendo virtuoso, tendrá el título para mí más preciado.

«Llamó la niña un momento y algo turbada, dijo:

—Puesto que sois, padre mío, tan bueno, os voy a pedir una gracia.

—¿Que tienes concedida—contestó el Rey al momento.

—Pues la gracia es—murmuró la niña—que anunciéis al pueblo, que todo el que se crea con títulos suficientes para aspirar a mi mano, que acuda el domingo al palacio a formular su pretensión. Entendidosos, que los títulos que dan derecho a tomar parte en el concurso, son: Honor, trabajo y virtud.

Llegó el domingo y a la hora anunciada acudieron al palacio infinitos pretendientes.

El Rey, rodeado de su corte y teniendo a su lado a Mariana, dió la orden de comenzar el acto.

Desfilaron muchos hombres de todas las clases y condiciones. Unos exhibían sus rancios pergaminos, sus fortunas colosales; otros mostraban los grandes honores alcanzados en la guerra, y así fueron pasando, pasando, sin que ninguno llamara la atención de la hermosa niña que, entre tantos títulos y honores, no había visto más que vulgaridades, según ella misma declaró a su padre cuando el acto hubo terminado.

—«Señor!—dijo un gallardo joven arrojándose a los pies del monarca cuando éste, seguido de su corte, daba la orden de retirarse.

—¿Quién es ese intruso?—murmuró uno tratando de sujetarle.

—«Silencio!—dijo el rey. Este joven—añadió—y ené a postrarse a mis plantas; Dejádme que hable.

«Los ojos del joven se encontraron con los de Mariana, y la bella niña sintió algo así como una melodía dulcísima en su alma virgen y hermosa.

«Señor—murmuró el joven,—vengo desde un lugar que está a veinte leguas de esta capital, y por desgracia, he llegado tarde; pues veo que el acto ha terminado. ¿Me permite V. M. que me retire?

—«Hable—respondió el Rey—qué sí; lo mereces, siempre es tiempo para premiar la virtud y el trabajo.

—«Sabed, señor—dijo el joven—que yo no he conocido a mis padres. A los diez años empecé mi peregrinación por el mundo, ganándome un pedazo de pan, trabajando en las rudas faenas del campo. Con el ahorro adquirí un pequeño terreno. A los veinte años de edad y diez de trabajo, era dueño de una buena hacienda.

«Hoy tengo 25 años, y con mi capital de cinco millones sostengo veinte escuelas y diez asilos. Creedme que, ó la muerte me ha protegido extraordinariamente, ó el dinero se ha multiplicado en mis bolsillos, porque yo juro a V. M. que todo lo he ganado honradamente.

—«¿Tendrás más que decir?—objató el Rey mirando al joven con detenimiento.

—«Sí, señor—añadió.—Se me olvidaba decir a V. M. que en la última guerra me alisté como voluntario, y sin darme por mi buena estrella, me apoderé del generalísimo de las tropas enemigas...»

«Suspiró Mariana amorosamente y sus labios frescos y virginales pronunciaron un nombre.

—«¿Un Rusalebey!—dijo Mariana.—Vos sois el valiente Rusalebey?—

—«Entend un himno a la virtud y al trabajo—dijo el rey dirigiéndose a sus súbditos.—Saludad al esposo de Mariana. La virtud tiene su premio.

PRUDENCIO JORDI ARAÑAZ.

Campos y mercados

DE NAVARRA

IMPRESIONES

Ha llovido algo durante la semana, pero resulta insuficiente para la sementera.

De ahí que sean insignificantes las operaciones, y esto no nos extraña, porque el labrador se resiste a vender, hasta ver si le hace a más elevado precio; tan solo pequeñas compras realizan acaparadores y fabricantes para despues almacenarlas. Las cotizaciones se mantienen bastante firmes, existiendo la tendencia a desaparecer la pequeña heja que se inició días pasados.

Mientras no caigan abundantes y generales lluvias, no puede haber modificación en el estado actual de los mercados de cereales. Los tenderos se resisten a la venta, por no ver asegurada la próxima sementera, y los fabricantes de harinas temen hacer provisiones en gran escala,

por el pudiera sufrir alguna baja el arancel para los trigos extranjeros.

El otoño se acerca y como consecuencia de ello el invierno con todas sus tristezas y horrores...

La sequía ha causado grandes daños a la agricultura, no solo en Navarra sino que también fuera de ella...

El mildiu y otras enfermedades, acompañadas de la sequía perniciosa que este año se dejó sentir en la época más crítica para el desarrollo de la uva...

La semana próxima en unas localidades y a fines del mes corriente en otras, comenzará la vendimia...

Sin duda, por no haber sufrido variación los precios, no hemos recibido esta semana algunos boletines...

Puente la Reina Cayó el martes último copiosa agua que favoreció grandemente a los campos...

Azagra Se han vendido varias cargas de vino a 11 y medio reales el cántaro.

Murchante El tiempo amenaza agua, pero esta no desentendamos con pesar para el labrador.

Córcos Ha llovido dos veces en la semana que hoy fina para estas notas, pero en pequeña cantidad.

Freixas Trigo.—Azagra 8 pesetas robo; Lerin de 5,75 a 6,75...

Alaba Fitero de 6,50 a 7; Córtes 6,60; Estella 6; Arroz de 6 a 6,25...

Alaba Cebada.—Azagra 3,25 pesetas robo; Lerin de 3,38 a 3,50...

Alaba Avena.—Azagra 3 pesetas robo; Lerin 3,25; Puente la Reina id.

Alaba Maiz.—Puente la Reina 5 pesetas robo; Murchante de 5,25 a 6,50...

Alaba Habas.—Lerín de 4,50 a 4,75 pesetas robo; Puente la Reina 5...

Alaba Alubias.—Puente la Reina 12 pesetas robo; Murchante de 16 a 17...

Alaba Garbanzo.—Puente la Reina 22 pesetas robo; Murchante de 32 a 35...

Alaba Vino.—Lerín 8 a 4 pesetas cántaro; Puente la Reina 3,25 a 4,50...

Alaba Aceite.—Fitero 18,50 pesetas arroba; Lerin 15; Puente la Reina 15,25...

Alaba Patatas.—Fitero 1,25 pesetas arroba; Puente la Reina y Córtes 1,50...

Alaba Jornales a seco.—Fitero 1,75 pesetas diarias; Córtes id.

Alaba Con vino.—Lerín 1,75 pesetas diarias.

¿Por qué no usa V. calzado de goma?

Consideración histórico-psicológica para los días húmedos por Ernesto H. Nickel, Berlin

Hemos de remontarnos a más de cincuenta años atrás si queremos recordar los tiempos en que Europa comenzó tímidamente y con cierto recelo a interesarse por los zapatos de goma...

En la actualidad son todavía en gran mayoría las personas que, hallándose en posición desahogada para adquirir uno ó más pares de zapatos de goma...

La sociedad de socorros mutuos del clero de esta diócesis denominada «La Caridad» celebrará el día 3 de Octubre próximo la junta general ordinaria...

cativos de estilo moderno y modernismo, opórose también en materia de calzado una verdadera revolución que contribuyó a generalizar también el uso del zapato de goma...

Hay que conceder empero que también en la actualidad son todavía en gran mayoría las personas que, hallándose en posición desahogada para adquirir uno ó más pares de zapatos de goma...

La semana próxima en unas localidades y a fines del mes corriente en otras, comenzará la vendimia...

El mildiu y otras enfermedades, acompañadas de la sequía perniciosa que este año se dejó sentir en la época más crítica para el desarrollo de la uva...

La sequía ha causado grandes daños a la agricultura, no solo en Navarra sino que también fuera de ella...

El otoño se acerca y como consecuencia de ello el invierno con todas sus tristezas y horrores...

por el pudiera sufrir alguna baja el arancel para los trigos extranjeros.

Azagra Se han vendido varias cargas de vino a 11 y medio reales el cántaro.

Murchante El tiempo amenaza agua, pero esta no desentendamos con pesar para el labrador.

Córcos Ha llovido dos veces en la semana que hoy fina para estas notas, pero en pequeña cantidad.

Freixas Trigo.—Azagra 8 pesetas robo; Lerin de 5,75 a 6,75...

Alaba Fitero de 6,50 a 7; Córtes 6,60; Estella 6; Arroz de 6 a 6,25...

Alaba Cebada.—Azagra 3,25 pesetas robo; Lerin de 3,38 a 3,50...

Alaba Avena.—Azagra 3 pesetas robo; Lerin 3,25; Puente la Reina id.

Alaba Maiz.—Puente la Reina 5 pesetas robo; Murchante de 5,25 a 6,50...

Alaba Habas.—Lerín de 4,50 a 4,75 pesetas robo; Puente la Reina 5...

Alaba Alubias.—Puente la Reina 12 pesetas robo; Murchante de 16 a 17...

Alaba Garbanzo.—Puente la Reina 22 pesetas robo; Murchante de 32 a 35...

Alaba Vino.—Lerín 8 a 4 pesetas cántaro; Puente la Reina 3,25 a 4,50...

Alaba Aceite.—Fitero 18,50 pesetas arroba; Lerin 15; Puente la Reina 15,25...

Alaba Patatas.—Fitero 1,25 pesetas arroba; Puente la Reina y Córtes 1,50...

Alaba Jornales a seco.—Fitero 1,75 pesetas diarias; Córtes id.

Alaba Con vino.—Lerín 1,75 pesetas diarias.

¿Por qué no usa V. calzado de goma?

Consideración histórico-psicológica para los días húmedos por Ernesto H. Nickel, Berlin

Hemos de remontarnos a más de cincuenta años atrás si queremos recordar los tiempos en que Europa comenzó tímidamente y con cierto recelo a interesarse por los zapatos de goma...

En la actualidad son todavía en gran mayoría las personas que, hallándose en posición desahogada para adquirir uno ó más pares de zapatos de goma...

La sociedad de socorros mutuos del clero de esta diócesis denominada «La Caridad» celebrará el día 3 de Octubre próximo la junta general ordinaria...

de Italia; notas de la guerra ruso-japonesa; dibujos de Ceclio Pla y de Cabrinety; retratos del general Ascarra y del actor señor Vallés...

Todas las señoras de buen gusto, antes de elegir trajes y adornos para otoño, deben ver la espléndida colección de modelos que ofrece el número 84 de «La Moda Elegante»...

GACETILLAS

En el «Boletín Eclesiástico» de esta diócesis, que recibimos ayer, aparece el siguiente aviso:

«Habiendo llegado a conocimiento de la Autoridad que en varios pueblos de esta diócesis se han repartido con profusión ciertas hojas volantes tituladas «Carta del cielo»...

La sociedad de socorros mutuos del clero de esta diócesis denominada «La Caridad» celebrará el día 3 de Octubre próximo la junta general ordinaria...

El día 19 dará principio en San Fermín de Aldapa la novena en honor de San Fermín, en esta forma:

Por la mañana.—A las seis y media rezada y ejercicio de la novena.

Por la tarde.—A las siete rosario, novena, plática y gozos cantados.

El día 19 dará principio en San Fermín de Aldapa la novena en honor de San Fermín, en esta forma:

Por la mañana.—A las seis y media rezada y ejercicio de la novena.

Por la tarde.—A las siete rosario, novena, plática y gozos cantados.

El día 19 dará principio en San Fermín de Aldapa la novena en honor de San Fermín, en esta forma:

Por la mañana.—A las seis y media rezada y ejercicio de la novena.

Por la tarde.—A las siete rosario, novena, plática y gozos cantados.

El día 19 dará principio en San Fermín de Aldapa la novena en honor de San Fermín, en esta forma:

Por la mañana.—A las seis y media rezada y ejercicio de la novena.

Por la tarde.—A las siete rosario, novena, plática y gozos cantados.

El día 19 dará principio en San Fermín de Aldapa la novena en honor de San Fermín, en esta forma:

Por la mañana.—A las seis y media rezada y ejercicio de la novena.

Por la tarde.—A las siete rosario, novena, plática y gozos cantados.

El día 19 dará principio en San Fermín de Aldapa la novena en honor de San Fermín, en esta forma:

Por la mañana.—A las seis y media rezada y ejercicio de la novena.

Por la tarde.—A las siete rosario, novena, plática y gozos cantados.

El día 19 dará principio en San Fermín de Aldapa la novena en honor de San Fermín, en esta forma:

Por la mañana.—A las seis y media rezada y ejercicio de la novena.

Por la tarde.—A las siete rosario, novena, plática y gozos cantados.

El día 19 dará principio en San Fermín de Aldapa la novena en honor de San Fermín, en esta forma:

Por la mañana.—A las seis y media rezada y ejercicio de la novena.

Por la tarde.—A las siete rosario, novena, plática y gozos cantados.

Los comisionados de los pueblos del distrito judicial encargados de buscar la fórmula de arreglo para la continuación de las obras de la cárcel han dirigido una comunicación al señor alcalde...

Según informen fidedignos, previa suplicación de los expendedores de tabacos y timbre, la representación en esta provincia, deferente a estos, ha consultado a la dirección de la Arrendataria de Tabacos...

Para enterarles de asuntos que les interesen, se servirán presentarse en el Negociado de Estadística del Ayuntamiento de esta ciudad, Lucas Hernández Vicente...

Han sido sacrificados en el matadero para el consumo público: 7 bueyes, 7 terneros, 18 carneros, 36 ovejas y 14 corderos.

La Diputación ha dirigido una comunicación al Ayuntamiento para que informe, dentro del término de quince días, el recurso que tienen presentado los vecinos...

Se les ha concedido definitivamente la pensión anual de 182,50 pesetas a don Pedro Pérez Jaurgui y doña Isidora Aroca...

Después de larga enfermedad sobrellevada con ejemplar resignación cristiana, falleció el miércoles en Caseda, a los 61 años de edad...

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros estimados amigos don Lázaro Macua, alcalde de Navacerrada...

Han ingresado en la cárcel de esta capital los presos José Iglesias y Cornelio Lino y Rufino Berruete.

La «Gaceta» recibida ayer publica la ley del impuesto sobre los alcoholes y el reglamento para la aplicación de la misma.

Para los efectos de dicha ley se divide la Península en cinco regiones, de las cuales la tercera se compone de las provincias de Barcelona, Gerona, Huesca, Lérida, Navarra, Teruel y Zaragoza.

El martes 20 comenzarán en el Instituto los exámenes de ingreso. El 21 tendrán lugar los de las asignaturas de primer curso...

El lunes celebrará sesión la comisión municipal de alcaldes para examinar los asuntos que han de someterse a la aprobación del Ayuntamiento en la próxima sesión del jueves.

De San Sebastian se ha trasladado a Peralta, donde pasará una temporada, el capitán de Artillería señor Laguardia y sus bellas hijas y sobrina.

Por no haberse celebrado el jueves, hoy tendrá sesión nuestro Ayuntamiento.

Ayer se recibió en el Gobierno civil un oficio de la guardia civil del puesto de Sumbilla, dando cuenta de que una infame mujer llamada Micaela Ibarra, de 41 años...

Dicha desahogada mujer, al ser interrogada por la guardia civil, que la detuvo por sospechas, confesó que había dado a luz el día 2 de este mes, a las once de la noche...

Practicado por la guardia civil un detenido reconocimiento, fué encontrada la criatura enterada en una huerta, propiedad de don Alberto Abungaray...

De su excursión a San Sebastian han regresado, el capitán de Almansa don Daniel Morales y su distinguida señora y preciosa hija.

Anoche fué la temperatura muy agradable y se vió el paso de la «Tormenta» muy animado.

Cada día que pasa se nota la llegada a Pamplona de familias que estaban pasando el verano aliende las murallas.

Por haber cumplido la edad reglamentaria se les ha concedido el retiro a los carabineros de la Comandancia de Navarra Lino Cartagena, Jenaro Ortega Martínez y Antonio Villacampa Pañart.

Según informen fidedignos, previa suplicación de los expendedores de tabacos y timbre, la representación en esta provincia, deferente a estos, ha consultado a la dirección de la Arrendataria de Tabacos...

Para enterarles de asuntos que les interesen, se servirán presentarse en el Negociado de Estadística del Ayuntamiento de esta ciudad, Lucas Hernández Vicente...

Han sido sacrificados en el matadero para el consumo público: 7 bueyes, 7 terneros, 18 carneros, 36 ovejas y 14 corderos.

La Diputación ha dirigido una comunicación al Ayuntamiento para que informe, dentro del término de quince días, el recurso que tienen presentado los vecinos...

Se les ha concedido definitivamente la pensión anual de 182,50 pesetas a don Pedro Pérez Jaurgui y doña Isidora Aroca...

Después de larga enfermedad sobrellevada con ejemplar resignación cristiana, falleció el miércoles en Caseda, a los 61 años de edad...

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros estimados amigos don Lázaro Macua, alcalde de Navacerrada...

Han ingresado en la cárcel de esta capital los presos José Iglesias y Cornelio Lino y Rufino Berruete.

La «Gaceta» recibida ayer publica la ley del impuesto sobre los alcoholes y el reglamento para la aplicación de la misma.

Para los efectos de dicha ley se divide la Península en cinco regiones, de las cuales la tercera se compone de las provincias de Barcelona, Gerona, Huesca, Lérida, Navarra, Teruel y Zaragoza.

El martes 20 comenzarán en el Instituto los exámenes de ingreso. El 21 tendrán lugar los de las asignaturas de primer curso...

El lunes celebrará sesión la comisión municipal de alcaldes para examinar los asuntos que han de someterse a la aprobación del Ayuntamiento en la próxima sesión del jueves.

De San Sebastian se ha trasladado a Peralta, donde pasará una temporada, el capitán de Artillería señor Laguardia y sus bellas hijas y sobrina.

Por no haberse celebrado el jueves, hoy tendrá sesión nuestro Ayuntamiento.

Ayer se recibió en el Gobierno civil un oficio de la guardia civil del puesto de Sumbilla, dando cuenta de que una infame mujer llamada Micaela Ibarra, de 41 años...

Dicha desahogada mujer, al ser interrogada por la guardia civil, que la detuvo por sospechas, confesó que había dado a luz el día 2 de este mes, a las once de la noche...

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava Vitoria 16 (8 noche), Asunto regional

Por la importancia del asunto he procurado averiguar algo de lo que ocurrió en la sesión secreta, que, como dije a V, anoche, celebró ayer la Diputación de esta provincia...

Los Diputados que en representación de esta provincia asistieron a la reunión celebrada hace pocos días en San Sebastián por comisionados de las tres vascongadas...

La corporación aprobó la conducta de sus comisionados y el resultado ó sea las actas. Es probable que la misma comisión de diputados marche mañana a San Sebastián...

Desgracia De Aramayona comunican que un camión residente en aquella localidad, hallándose en el kilómetro 25 de la carretera...

Ladrón detenido Ha sido detenido por la guardia civil Antonio Araya Sanchez, natural de Buenos Aires y residente en Santander...

Desgracia De Aramayona comunican que un camión residente en aquella localidad, hallándose en el kilómetro 25 de la carretera...

Ladrón detenido Ha sido detenido por la guardia civil Antonio Araya Sanchez, natural de Buenos Aires y residente en Santander...

El carlismo en Vitoria

Se trata de constituir en esta ciudad una sociedad denominada Juventud carlista. Al efecto se verificará una reunión mañana a las nueve de la noche en el Circolo del partido.

Wizcaya

Bilbao 16 (10,10 noche). Banco de Bilbao, papel, 26700. Banco de Vizcaya, papel, 19800.

Cambios

Sobre París, cheque a 38/20. Sobre Londres, cheque a 34/86.

La Vasconia

Continúa en el mismo estado la huelga de La Vasconia. Los obreros que ingresaron en la fábrica continúan trabajando.

A esperar a la tropa

Anoche llegaron a esta un comandante un teniente, un sargento y seis individuos de tropa de infantería con objeto, sin duda, de marchar a Santander a esperar a las tropas que vienen de Canarias.

Sobre el descanso

El alcalde ha publicado un bando relativo a la ley del descanso dominical con objeto de solucionar, en parte, el conflicto que se presentaba para el próximo domingo.

Mitín aplazado
Se ha aplazado hasta el día 25 el mitin socialista proyectado para la juventud carlista de esta ciudad, para celebrarlo en Baracaldo.

Reunión
El próximo domingo celebrará una importante reunión, la juventud vasca.

Acto solemne
El acto de la entrega de la medalla concedida a la señorita Aurora Huarte por su comportamiento en el día 11 de Octubre del año pasado, será solemne.

Guipúzcoa
San Sebastián 16 (10:50 noche).

Firma
El ministro de jornada ha puesto hoy a la firma del Rey los siguientes decretos: Guerra.—Nombrando jefe de sección del ministerio al intendente don Federico Pérez Caballero.

Visajeros
Ha llegado el subsecretario de Estado señor Castro de Casaleja.

Visitas
Mañana es esperado el ministro de la Guerra, general Linares.

Lo es cierto
El señor Alzadillas ha calificado de fantástica a noticia dada por un periódico de Madrid respecto del próximo viaje del Rey.

Banquete
Los senadores que se encuentran aquí celebrarán un banquete al general Azacárraga el próximo domingo en el Hotel du Palais.

Banquete oficial
Mañana obsequiará el Rey con un banquete a las autoridades.

Lo que se dice
Se dice que desde los primeros días de agosto, está ya acordada la combinación de los periódicos, pero que el gobierno no ha querido dar noticia de ella hasta que se abran los debates.

El viaje de Maura
El ministro nos ha dicho que no tiene noticia del viaje a San Sebastián del señor Maura, según lo ha dicho un periódico.

Desgracia
Estando apilando tablas en un almacén de maderas, se ha caído un montón de ellas aplastando a dos obreros que se ocupaban en ellas.

Concurso hipico
Hoy se ha verificado la continuación de la prueba comenzada ayer.

Tormenta
El P. Orcelaga ha anunciado para mañana una borrasca.

La Junta de Reformas
Hoy se ha celebrado una reunión por la Junta de Reformas sociales para tratar de la ley del descanso dominical.

Primera conferencia
Madrid 16 (8 tarde).

El alza del pan
En el tren expreso ha salido hoy para Barcelona, don Juan Pascual Coete, que viaja a Madrid llamado por el ministro para tratar del alza de las harinas.

Bolsa de Madrid
COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Crítica justa
El señor Maura ha manifestado, que estimando justa la crítica que hacen los periódicos de apertura de los tribunales, pronunciado por el señor Sanchez de Toca.

Unión de los liberales
El señor Moret ha manifestado que con el tiempo muy necesaria la unión de los liberales.

Administrador despedido
El señor Sanchez Guerra ha manifestado, que ha sido despedido el administrador del Centro del Pimiento.

Pidiendo trabajo
Las Palmas.—Ciento cincuenta estibadores han solicitado entrar a trabajar en el muelle.

No parece
Telegrafian desde Valencia diciendo que a pesar de los trabajos de la policía no aparece por ningún sitio el supuesto anarquista Francisco Teoré.

Un desdichado
En un kiosko se ha suicidado hoy en Madrid un caballero de alguna edad, bien vestido.

En la cárcel
Continúan en la cárcel varios de los individuos que ayer dispararon diez tiros sobre el jefe de los biscañinos.

Una catástrofe
Comunican de Jaén que se ha declarado un violentísimo incendio en una casa de la calle del Horno.

De Barcelona
—Es esperado en esta capital el señor Salmerón el día 24.

Esperando al Rey
Zamora.—El Ayuntamiento y los mayores contribuyentes se han reunido para tratar acerca del programa de festejos que se ha de organizar con motivo de la próxima venida del Rey.

PORT-ARTHUR
San Petersburgo.—El almirante Alexeieff ha telegrafiado al czar con fecha 14, lo siguiente:

Una iniquidad
Paris.—De Chetú telegrafian a Le Matin lo siguiente:

Explosión en Port Arthur
Nagasaki.—Un navio de vela inglés, ha tocado una mina en la entrada del puerto, quedando destruido.

La escuadra del Báltico
San Petersburgo.—Se confirma que la flota del Báltico que está destinada al Extremo Oriente, antes de llegar se detendrá a algún tiempo en Libau.

Segunda conferencia
Madrid 16 (11 noche).

LA GUERRA DE ORIENTE
Cerca de Mukden
San Petersburgo.—El general Kurapatkin ha enviado al czar un despacho dando cuenta de que no hubo ningún combate el día 14 de Septiembre.

Buscando contrabando
Argel.—El capitán del vapor inglés Treherbert, que ha llegado procedente de Newport con cargamento de carbón para Argelia, ha dicho que el día 12, al medio día, se encontró entre Villarreal y Huelva, con el crucero ruso «Terek-Columbia» que le hizo señas de que detuviera su marcha.

Flota voluntaria
Londres.—El Japón, según comunican desde Tokio al «Daily Express», ha decidido organizar una gran flota voluntaria cuyos gastos serían sufragados por suscripción pública.

Vigilando
Paris.—Comunican de Dinamarca que ha llegado a Korsør, en aquella nación, un oficial de la escuadra japonesa, que lleva el encargo de vigilar el paso de la escuadra del Báltico.

Actitud de China
Pekin.—La necesidad urgente de fondos suficientes para reformar el ejército, es debido, en parte, al deseo que tiene China de poseer fuerzas suficientes para ocupar y defender la Manchuria cuando el Japón abandone esta provincia, si la abandona, y en parte también al deseo de estar en disposición de resistir cualquier eventualidad en el caso de que se tratara de hacer con su gran imperio alguna partición, el día que termine la guerra ruso-japonesa.

Los tunguses
San Petersburgo.—Los corresponsales de los periódicos que están en el teatro de la guerra dicen que han aparecido numerosos destacamentos de tunguses entre las posiciones rusas y las japonesas de los alrededores de Mukden.

El buen tiempo
Mukden.—Estos días han reinado fuertes huracanes y lluvias torrenciales en todo el teatro de la guerra.

OTROS ASUNTOS
Ministros de viaje
El señor Maura ha desistido de su viaje a San Sebastián en vista de que S. M. el Rey piensa salir para la Granja del 23 al 25 del actual.

Lo de alcohol
El Gobierno no piensa aplazar la aplicación del reglamento de la ley de alcoholos.

Romero Robledo
Heraldo de Madrid cree que las minorías no votarán al señor Romero Robledo para la reelección de presidente de la Cámara popular, por no haber olvidado los votos de censura que el presidente dió a determinados diputados en la anterior legislatura.

De viaje
Ha llegado el señor conde de Romanones el cual celebró en seguida una conferencia con el señor Moret.

Los carlistas
«El Correo Español» publica una amplia información de Valencia congratulándose del estado próspero en que se encuentra el partido carlista en aquella región, debido a la activa propaganda del jefe regional señor Polo Petrolón.

Notas palatinas
Como he dicho anteriormente en la Granja es esperado S. M. el Rey del 23 al 25 del actual.

Las subsistencias
Continúa la excitación en esta corte como consecuencia del encarecimiento de los artículos alimenticios.

despacho al alcalde y tenientes de alcalde para excitar el celo de estos en la persecución de los alimentos adulterados.

Detención de un anarquista
El juez señor Azopardo ha llamado a esta mañana a su despacho a la mujer del director del «Rebeldes» dirigiéndose después a la Audiencia celebrando una detenida conferencia con el fiscal.

De Barcelona
Continúa el juez especial la instrucción de diligencias para el descubrimiento de los culpables de las bombas.

Inglaterra y Rusia
Un despacho de Vigo dice que el cónsul ruso en aquella capital, conde de Torres Fedeira, ha recibido un telegrama de su gobierno en el que se le dice que haga entrega del consulado al cónsul francés y vaya inmediatamente a San Petersburgo.

Obrero sepultado
Ferrol.—Encontrándose varios obreros trabajando en una cantera, se desprendió un bloque que aplastó al obrero Manuel Peña.

Descarrillamiento
Comunican de Teruel que entre los kilómetros 33 y 34 de la línea férrea de Utrillas a Zaragoza, descarriló el tren número 4, resultando aplastado entre los topes de dos coches el conductor del tren Sebastián Guervás.

Convento ruso-alemán
Segun despachos recibidos de Colonia, está desprovista por completo de todo fundamento la noticia publicada por el Times relativa a la existencia de un acuerdo entre Rusia y Alemania, que según el citado periódico ya había quedado completamente acordado en Norden.

De madrugada
La guerra de Oriente
Tien Tsin.—Se asegura que después de tomar los japoneses la plaza de Port Arthur, cederán la ciudad y la península de Lisotung al gobierno del Celeste Imperio Este declarará a Port Arthur puerto abierto.

Llegada de marinos
Madrid 17 (1:35 madrugada).

Un crimen
Madrid 17 (3 madrugada).

Academia mercantil
NUEVA 20-30

La Perla Industrial
FABRICA DE CAMAS DE HIERRO Y JERGONES

Junta de asociados
DE NAVASOUES

Oficiales de pintor
Se necesitan en el taller de pinturas de Vera-Hermanos.—Mayor 87, Pamplona.

Gran Casa Pensión
PARA ALUMNOS DE FACULTAD DE ZARAGOZA

Ganado en venta
Y ABONOS MINERALES

Arriendo
Se arrienda un espacio local propio para granero o almacén.

Tafalla
Clase de matemáticas desde el 15 de Septiembre.

Nostriza
Hay una casada de 26 años de edad y un mes de leche que desea criar en su pueblo de Huarte araquil.

Larraz y Compañía
Sucesores de Jaurrieta y compañía

Substituto
Hay uno del año 1895 que desea ir soldado por otro.

Arriendo de yerbas
El Ayuntamiento de Eneriz bastará el 19 del actual a las once de su mañana, el arbitrio de las yerbas, aguas y carnicería, por tiempo de cuatro años y nueve meses celebrándose la subasta en la sala consistorial.

Mérida
El día 20 del actual y hora de las once de su mañana, se escarará a pública subasta los arriendos de yerbas por la temporada de invierno de las corralizas Huerta, Vinas y Corral-nuevo, cuyo arriendo comprenderá del 11 de Noviembre próximo, y terminará el 15 de Mayo de 1905, y bajo el tipo y condiciones que se leerán en el acta de las subastas las cuales están de manifiesto en Secretaría.

Huerta
Se arrienda la contigua a la Capitanía General. Informarán Navarretia 16 y 18 cuarto piso derecha.

Anuncios recomendados

Vides americanas

De los extensos y acreditadísimo viveros que la Vinya de don Tomás Górriz posee en Aoz pueden servir a los viticultores las siguientes clases:

Aramón Ganán número 1, Ripará 3.306, 3.309 y 10114, Rupestris Lot, Berlandiere y Madeiro, injertadas con garnacha, moscatel, tempranillo y graciano.

Los pedidos, a su propietario.

Se necesitan representantes

Una antigua e importante Compañía de Seguros desea un representante activo y bien relacionado para trabajar los seguros de incendio en la provincia Navarra, y con residencia sea en la capital ó sea en uno de sus varios partidos.

Buenas condiciones. Inútil ofrecerse sin buenas referencias.—Dirigirse por escrito a don Luis Castañet, plaza Cataluña número 12, Barcelona.

Huarte

En la semana próxima, fiestas de la Hermandad de dicha villa, se servirán en el Café de la misa, almuerzos, comidas y meriendas. Perdices, pollos y rellenos a todas horas. Chocولات y refrescos.

El domingo 18, comidas para los peregrinos desde 2 a 6 pesetas con uno a cuatro principios y postres.

Casa de Aquilina Murrariz, Café.

HERNIAS (Quebraduras)

deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, desviaciones de la columna vertebral y matriz.

Consulta médica especial para tratamiento y curación de estas enfermedades.

El Médico Especialista Director de esta consulta de Madrid, llegará a Pamplona y recibirá de 12 a 8 en Hotel Perla a todos los que padezcan de Hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda y piernas, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado viene haciendo aplicando dicho Médico.

Vistos por este Especialista todos los aparatos herniarios conocidos, solo utiliza por el buen resultado que da, el Reductor Contentivo curativo para las Hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitir salir aunque tosa ó haga movimiento el paciente.

Consulta en Pamplona el día 19 de Septiembre en el Hotel Perla.

En Madrid, en el Gabinete del Médico especialista, Preciados 34 y 36.

Gabinete mecano-terápico de Madrid

Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos Hoteles dadas por este ortopédico, no por médicos.

Nuestro anuncio dice Consulta médica especial único medio de evitar confusiones demostrando ser médico quien las da.

Dr. Tuliè

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos.

Consulta diaria de diez a doce y de tres a cinco. Mayor 87, segundo.

Injertos de secano

El propietario Martín Irigoyen de Aoz ofrece a los viticultores injertos de garnacha sobre Rupestris, Lot y Riparias.

Michel

Acaba de recibir una gran partida de cal expresamente para sulfatar también tiene yeso de Tafalla a 0'90 céntimos esca. No confundirse, que en Michel, Pellegrías, 41 y 43.

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 907, Buenos Aires

Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte de Tolosa, (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.

Venta de ovejas

El que desee comprar 600 eh aúenas condiciones para criar puede dirigirse en Tudela calle Guerrero número 9 a Andrés Itbarren.

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra facilita pasajes para todos los puertos conocidos, a precios los más baratos; giro y comisiones para Montevideo y Buenos Aires; Zapatería 86 y Mayor 106. Domingo Apestegui.

Representante en Peralta don Félix Merino.

Habas de Sevilla

de vaina muy larga propias para sembrar en huertos.

La Navarra Agrícola, Estafeta 71.

Venta de carneros

Se venden 80 carneros gordos. Diríjase a don Francisco Ibaricu, vecino de Noain.

Para la siembra

Hay de venta trigo «Fucense» en «La Navarra Agrícola», Estafeta 71.

Subarriendo de molino

El día 26 del mes actual y hora de la tarde tendrá lugar el de la Sociedad Eléctrica de Murillo el Fruto por tiempo de cuatro años, bajo las condiciones que obran en poder del administrador que suscribe en Caparrosa.

El acto del remate se verificará en la fábrica de dicha Sociedad Eléctrica.

El administrador, Evaristo Gómara.

Se vende

en condiciones muy ventajosas una casa en la calle de Santo Andía propia para un establecimiento de comercio. Darán razón Navas de Tolosa número 11 primer piso.

Pueyo

Previo el correspondiente permiso, no habiendo resultado licitador, a las once horas del día 11 del próximo mes de Septiembre, se celebrará en la secretaría municipal, segunda planta pública, con la rebaja del 10 por 100, para el arriendo de las yerbas de esta jurisdicción, los tipos de 3.375 pesetas y condiciones que obran leídas, pudiendo pasturar hasta 1.200 cabezas de ganado lanar y 60 cabras.

Pueyo 29 de Agosto de 1904.—El alcalde Joaquín Sagüés.

Subasta

La Junta de Abastos de esta ciudad, en sesión celebrada ayer, acordó que el día 18 de los corrientes y hora de las once de la mañana, se celebre en las Casas Consistoriales de la ciudad pública subasta para el arriendo por espacio de los vientos ó menudos y pieles de las reses que se sacrifican por cuenta de dicha Junta en el año que comprende desde 1.º de Octubre próximo al 30 de Septiembre de 1905, bajo los tipos y demás condiciones que obran en poder de la secretaría.

Tudela 6 de Septiembre de 1904.—C. S. A. secretario, J. Ramón Suescun.

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihéptica, antisifílica, antiscrofúlosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en petencom con sus similares nacionales y extranjeras; en la Niza, de 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva, por sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota y rumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones aconsejadas con el uso del agua en bebida.

El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el

Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

L'Assicuratrice Italiana

Compañía de seguros contra accidentes y de Reaseguros, domiciliada en Milán y establecida en España con arreglo a la Ley.

Capital social: Liras 5.000.000. Sucursal Española: Barcelona.

Seguros colectivos de obreros.—Seguros ferroviarios á prima única.

SEGUROS INDIVIDUALES

á prima módica anual para los casos de muerte, invalidez permanente ó invalidez temporal por accidente ocurrido lo mismo en las ocupaciones habituales que fuera de ellas, en visjez, sport y en cualquier recreo ó entretenimiento.

Sub-Director en Navarra: Eusebio Cañas, Mercaderes 21, Pamplona.

LA NAVARRA AGRICOLA

Estafeta, 71, Pamplona

Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos—Sulfato de amoníaco—Sulfato de potasa—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.

Semillas de hortalizas, flores y forrajeras de absoluta confianza.

Arados de varias marcas, Pulverizadores—Asufradores.—Máquinas para ingerar.—Espino artificial, etc., etc.

Dirigirse a M. ERRO y COMPAÑIA, Estafeta, 71, Pamplona.

LEGIA LIQUIDA NACIONAL

Fabricantes Eusebio Martí y Compañía—Pamplona

Fundadores de esta industria en Aragón, Rioja y Navarra; la más importante en el Norte de España.

Exportación a provincias

De venta en los mejores Establecimientos de Droguería y Ultramarinos.

Baños de Tiermas

(Provincia de Zaragoza)

Temporada oficial: de 1 de Junio á 30 de Septiembre

Médico-Director por oposición, Dr. D. Aquilino Reyes Escribano

En estas Termas de origen romano, surgen manantiales múltiples de distinta naturaleza y temperatura, predominando las de aguas cloruradas-sódicas sulfurosas, de gran mineralización, temperatura y caudal.

Indicaciones terapéuticas: Reumatismo y escoliosis en sus variadas formas; gota, clorosis, anemia, sífilis secundaria y terciaria, dermatosis locales; parálisis diversas siempre que no haya degeneración muscular, neuralgias, cardiopatías compensadas, especialmente las reumáticas, las del crecimiento y las nerviosas; ginecopatías, secuelas traumáticas é intoxicaciones metálicas por el mercurio, plomo, etc.

Las grandes mejoras llevadas á cabo recientemente en los edificios de estas Termas y en los servicios de fonda, las colocan á la altura de las principales de su clase.

Hay Capilla, Telégrafo y Casino.

Ochos diarios de Pamplona y Jaca al Establecimiento

Para más informes, dirigirse al Administrador de los Baños D. PEDRO MANOCHO.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día 17 SABADO La impresión de las Llagas de San Francisco de Asis.—La ejemplar con ducta que observó siempre este ilustre aragonés y la profundidad de sus conocimientos científicos fueron las causas que le consiguieran el canonicato de Zaragoza y el cargo de Inquisidor de dicha ciudad. Trabajó gran manera por combatir los errores de su tiempo, y castó exterminó de España el judaísmo. Fué martirizado en el coro estando cantando los devinos Oficios.

La religión en el bálsamo de todas las amarguras humanas.

OULTOS

Oficio de las llagas de San Francisco con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las siete y media de la Virgen A las nueve horas menores y misa.

A las tres y media vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.

A las siete rosario de los Esclavos.

En San Saturnino.—Cuarenta Horas, de cinco y a siete de la tarde.

En San Lorenzo.—Novenario para conmemorar el martirio de S. Fermín.—A las nueve, con misa rezada. A las siete de la tarde; con pláticas por D. Simeón Barberena y con gozos por la capilla de la Catedral.

San Nicolás.—San Anton 23, 2.º Isq.ª.

San Juan Bautista.—Mercaderes 11, 3.º.

San Agustín.—San Agustín 8, 3.º.

ESTAFETA LOCAL

Valores de Navarra		PRECIOS	
COTIZACION DE AYER		Antr.	Util.
Deuda provincial al 4 por 100	102,50		
Deuda municipal al 4 por 100	101,50		
Credito Navarro	2,0		
La Papelera Española.			
Fabrica del Bidasoa (Vera)			
Id. id. Obligaciones al 5 por 100			
La Vinicola (Campanas)			
Tejería Mecánica Pamplonesa			
Balneario de Betelu			
Aguas de Arteta	179,85		
Café de «Iruña»			
Azucarera (Marella)			
Azucarera (Tudela)			
La Agrícola, acciones de 500 pesetas.			
4.ª y 5.ª series con 50 por 100 desemb.			
Electra Pamplonesa			
La Vasco Navarra			
Id. completamente liberadas			
Electra Bidasoa			
La Actividad, acciones de 100 pesetas.			
Id. de 1.000 2.ª serie con 2 por 100 ds.			
Electra Irati			
«La Vasconia»			
Aguas de Burlada y Belascosain			
Electra del Keiles			
Electricidad Tudelana			
Electra Industrial Española.			
La Industrial Sangüesa			
Del Boletín de los Corredores de Comercio de (Pamplona)			

CAROL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:

De cejas pendientes	48
Arresto mayor	6
De expedición de marca	
Total:	54

VIAJEROS

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:

Don Pedro Billardas, Wenceslao Gil, don Angel Bueno, don José M. Caro y don Valeriano Goazolez.

MERCADO DE CEREALES

Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

	BOBO	Doble decalitro
	Reales vellón	Pesetas
Trigo	25,50	4,55
Avena	14,40	2,15
Cebada	15,20	2,70
Habas duras	21,40	3,30
Idem anchas	21,40	3,80
Beza		
Mais	20,00	3,55
Alisol	18,40	3,28
Girón	18,80	3,85
Alholva	21,40	3,80

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteaer 21,0

Id. mínima de ayer 8,8

Altura barométrica á las 9 de ayer: 724,1

espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 188

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos varones 1, hembras 1.

Defunciones—Canuto Bermejo de 12 años, de Pamplona Tecederías 25 4.ª.

Matrimonios.—Ninguno.

Pasatiempos

CHARADAS

Remitida por «Tres miradas» y dedicada á «Los vagos declarados en huelga.»

Muchas gracias compañeros por la bonita charada que á este nuestro servidor os dignasteis dedicarla.

Prima dos en este tercia cuatro lo que en el año cincuenta, que fingiendo buen querer, lo ponen á uno en venta.

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Tres miradas»

D.ª Rita Luci Quevedo

Con las precedentes letras de esta tarjeta formar uno de los títulos que honraban á un valiente general español y elocuente orador político.

Solución á la charada publicada el día 14

TOPETADA

No se han recibido soluciones.

Soluciones á los pasatiempos publicados el día 16.

Charada: SENO; Tarjeta: LA REVOLTOSA. Han remitido con nombres exactos; A la charada «Uno que ronda la calle de la Mañeta» de los tomates.

A la tarjeta: «La comparsa de mamarrachos» «La novia de un serdio» «Los que cantan á Emerita» «Un canalista»

A los dos pasatiempos: «Un ruso japonés» «Uno á quien persigue su tía» y «El zapatero»

Buzón.

«Tú y los dos».—En la acepción vulgar esa palabra no tiene mas que tres sílabas.

«Un entusiasta de Algabeño».—Admitida la tarjeta: Por una más no se nos ha de conocer.

«Un estelero que conoce á Ces.»—Pasatiempo, son ustedes unos hermanos bastante amigos, admitidos los pasatiempos últimos, la tarjeta he quitado una letra que se sobraba, de modo que no altera su estructura.

«Una rubia con ojos negros».—Entrar en turno á excepción de la número diez, que es del género prohibido.

«Un rústico japonés».—La charada bien que me parece haberla visto por alguna lado, la tarjeta no me gusta.

«Capullo Yespertino».—Además de que resulta demasiado consonante cuarta y cuarta, tiene algo de confuso la charada esa.

Don Olayo

Abonos minerales

Superfosfatos de calcio, sulfato de amoníaco, sulfato de potasa, sulfato de hierro, sulfato de cobre, nitrato de sosa, cloruro de potasa, escorias Thomas, semillas de hortalizas, flores y forrajeras de absoluta confianza, arados de varias marcas, pulverizadores, asufradores, máquinas para ingerar, espino artificial, etc., etc.

Dirigirse a M. ERRO y COMPAÑIA, Estafeta, 71, Pamplona.